

Aventuras Secundarias

- Folo y los Centauros.

- Las aventuras de las tierras de Folo se relacionan generalmente con la cacería del jabalí de Erimanto.
- Al emprender esta batida contra este animal, Heracles atravesó la región de Fóloe, habitada por el centauro Folo, a quien Dionisio le había regalado una jarra de vino sellada, recomendándole que no la tocase antes de que Heracles se presentara a pedirle hospitalidad.
- Al llegar Heracles, Folo lo acogió hospitalariamente y mandó guisar toda clase de carnes para su invitado, mientras que él las comía crudas.
- Al sentir sed Heracles, le pidió vino a Folo. Folo dijo no estar autorizado para servir él solo de la jarra.
- Sin embargo, Heracles insistió y finalmente los dos se pusieron a beber.
- El aroma del vino no tardó en atraer a los centauros, quienes acudieron furiosos y armados.
- En la lucha, Heracles dio muerte a diez centauros: Dafnis, Argeo, Anfión, Hipotión, Orio, Isopes, Melanquetes, Tere, Dupón, Frixo y Homado; además de Anquio y Agrio, quienes murieron atravesados por las flechas de Heracles, antes de que empezara el combate.
- Mientras enterraba a sus congéneres, Folo extrajo una flecha de una herida y sintió asombro de que un objeto tan pequeño pudiera hacer tanto daño. Así, torpemente, la dejó caer sobre un pie, causándose una herida mortal.
- Heracles quedó desolado cuando encontró muerto a su anfitrión.

- Euritión.

- El combate contra el centauro Euritión se relaciona generalmente con las aventuras ocurridas en la corte de Augias.
- Heracles, desterrado de Élide, se fue a Óleno, junto al rey Dexámeno.
- El centauro se hizo culpable de una violación de quien fue víctima la hija de Dexámeno, llamada por algunos autores Hipólita, y por otros, Mnesímaca.
- Una versión cuenta que Dejámeno había prometido su hija al arcadio Azán. Eurión, invitado a la boda, había intentado raptar a la joven, pero Heracles lo impidió y lo mató; luego devolvió la doncella a Azán.
- Otra versión cuenta que Heracles había seducido a Deyanira (otro nombre más), prometiéndole casarse con ella a su regreso. Durante su ausencia, Euritión la cortejó y Dexámeno no se atrevió a negarle la mano de su hija. Cuando la boda estaba a punto de llevarse a cabo, Heracles volvió y dio muerte al centauro y se casó con la princesa.

- Resurrección de Alcestis.

- Esta leyenda está relacionada con el paso de Heracles por Tesalia, cuando, por órdenes de Euristeo, iba en busca de las yeguas del tracio Diomedes.
- Sin embargo, es probable que la intervención de Heracles en este mito sea una evolución tardía.
- En el tema primitivo, es Perséfone quien devuelve a la vida espontáneamente, y no Heracles quien obliga a Tánato (la Muerte) a restituir.

- Cicno.

- El combate contra Cicno y su padre Ares se refiere al viaje al país de las Hespérides.

- Busilis.

- Las aventuras de Heracles con el rey egipcio Busilis se relacionan con la búsqueda de las manzanas de oro.
- Murió en manos del mismísimo Heracles este cruel rey, hijo de Poseidón, a quien le gustaba sacrificar a los extranjeros en el altar de su padre.

- Anteo.

- Esta leyenda está muy relacionada con la de Busilis; constituye un episodio del viaje de Hércules a Libia, en busca de las manzanas de oro.
- Anteo, igual que Busilis, pasaba por ser hijo de Poseidón, e igual mataba a los viajeros para ofrecer sus despojos a su padre.
- Además, era hijo de la Tierra y poseía una fuerza considerable, a diferencia de Busilis.
- Heracles lo mató luchando y después se unió a la mujer de su víctima, Ifínoe, con quien tuvo un hijo llamado Palemón.
- Los pigmeos, raza de hombres muy pequeños que habitaban en los confines de Libia y Egipto, eran hijos de la Tierra, al igual que Anteo. Por esta razón, intentaron vengarse de Heracles mientras dormía, éste se despertó y se echó a reír, cogiéndolos a todos con una mano, encerrándolos en su piel de león.

- Ematión.

- Ematión era hijo de Eos (la Aurora) y de Titono, y por lo tanto, hermano de Memnón. Era rey de Arabia o Etiopía.
- Heracles chocó con él durante un viaje al jardín de las Hepérides y Ematión acometió al héroe, pero fue vencido y asesinado.
- Después de matarlo, Heracles confió su reino a Memnón.

- Liberación de Prometeo.

- Al atravesar el Cáucaso en el viaje de regreso, Heracles atravesó de un flechazo un águila que devoraba el hígado de Prometeo, obrando así, de acuerdo con Zeus.

- Combate con Licaón.

- Licaón era hijo de Ares y de Pirene, y por lo tanto, hermano de Diomedes y Cicno. Reinaba a un pueblo de macedonio, los crestonios, que vivían a orillas del Equedoro.
- Atravesando Heracles, en busca de manzanas de oro, un bosque sagrado de Pirene, Licaón lo interceptó y lo agredió. Obviamente Heracles lo mató.

- Combate contra Alcioneo.

- Al regresar Heracles de Eritia con los rebaños de Geriones, fue atacado por el gigante Alcioneo, que habitaba en el istmo de Corinto.
- El gigante atacó a pedradas y Heracles lo abatió con su maza.

- Captura de los Cercotes.

- Se refiere a Ónfale.
- Heracles capturó a los Cercotes, dos bandidos que empleaban su tiempo despojando y engañando a los viajeros.
- Suministra temas de comedias.

- Sileo.

- Heracles, durante el periodo de esclavitud en casa de Ónfale, tuvo que servir a Sileo, un viñador que obligaba a los andantes a trabajar en su viña.
- Se trata de un cuento folklórico utilizado como tema de un drama satírico por Eurípides.

- Litierses.

- Heracles combatió con Latieses, el segador maldito.

Últimos años y apoteosis.

- Es la parte más coherente de las tradiciones heráleas, a excepción de las leyendas de la infancia.
- En alguna ocasión, Heracles ocasionó involuntariamente la muerte de Éunomo, hijo de Arquíteles, pariente de Eneo. A pesar de que Arquíteles perdonó al héroe el homicidio, Heracles huyó de Calidón y se exilió con su esposa Deyanira y su hijo Hilo.
- Heracles se presentó y a su esposa ante Neso, un centauro que habitaba a orillas del río Eveno. Neso intentó violar a Deyanira y ella pidió auxilio. Heracles de un flechazo le traspasó el corazón en ese preciso instante.
- Neso, en su lecho de muerte, llamó a Deyanira y le dijo que si alguna vez su marido dejaba de amarla, ella podría reavivar su amor con ayuda de un filtro que elaboraría con la sangre que manaba de su herida. Deyanira, crédula, recogió la sangre de Neso y se la guardó
- Luego de la muerte de Ífito, a Heracles le sobrevino un ataque de locura. Fue a Delfos para preguntar a la Pitia cómo podría purificarse y ella se negó a contestarle. Entonces, Heracles amenazó con saquear el santuario, pretendiendo ir a establecer en otro lugar un oráculo propio.
- Apolo acudió en auxilio de su sacerdotisa pero Zeus envió un rayo para separar a Apolo de Heracles. Finalmente, la Pitia le reveló el oráculo pedido para quedar purificado definitivamente: debía venderse como esclavo y servir a su dueño por tres años.

La muerte de Heracles.

- Heracles había pedido la mano de Yole, hija de Éurito, antes de su matrimonio con Ónfale, y cuando se apoderó de Ecalia, convirtió a Yole en su concubina.
- Deyanira, supo por Licas, compañero de Heracles, que a causa de Yole, corría peligro de verse olvidada. Entonces se acordó del filtro amoroso que Nesto le había dado al morir y recurrió a éste.
- Heracles, después de su victoria sobre Éurito, quiso honrar a su padre Zeus. Preparó una ceremonia en la que envió a Licas a pedirle un vestido nuevo a Deyanira. Deyanira impregnó una túnica con la sangre de Neso y la entregó a Licas.
- Heracles se dispuso a ofrecer el sacrificio a Zeus. Sin embargo, a medida que la túnica se iba calentando al contacto de su cuerpo, el veneno desarrolló su acción y atacó su piel.
- El dolor fue tan agudo que Heracles cogió a Licas por un pie y lo arrojó al mar.
- No obstante, el tejido seguía adherido a su cuerpo y al tratar de arrancarlo se arrancaba la carne misma.
- Deyanira, al darse cuenta de su estupidez, se suicidó.
- Heracles confió a su hijo Hilo a su concubina Yole y le pidió que se casara con ella cuando tuviera edad. Luego, subió al monte Eta y en la cumbre levantó una gran pira. Dio orden a los criados de que prendieran fuego a la pira pero ninguno quiso obedecer; sólo Filoctetes. Como premio, Heracles le dio su arco y sus flechas.
- Resonó un trueno y el héroe fue arrebatado hacia el cielo sobre una nube.